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评选“最差科室”未必体现出真民意
□惠铭生
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河南漯河市每年的涉企涉民科室评议都

是备受关注的一项评议。之所以受关注，是

因为有人为此要掉“乌纱帽”。12月26日，今

年的科室评议结束。“最差科室”的“头头”会

不会被免职？近两天，不少漯河市民在讨论

今年的这次评议。（12月29日《大河报》）
从形式上看，以民意评选“最差科室”值

得点赞。这就如同有网友所点评的，“就得这

么干，让为老百姓着想的科室受到表彰，让推

诿扯皮、刁难群众的科室受到处罚。”

漯河市今年开展的涉企涉民科室评议，

参加评议的700名代表中，有人大代表、政协

委员、媒体从业者、网民等14个层面；评议对

象是 46 个市直部门、驻漯单位的 119 个内设

科室、二级机构和驻市辖区单位。如果每一

位评议代表都能用好手中的那张票，全面、客

观、公正、真实地反映一个单位或部门的从政

能力和机关作风，并能凭此奖优罚劣，这当然

是好事。但值得商榷的是，不管评议代表从

事什么行业、担任什么职务，面对几十、上百

个评议对象，他们对其服务态度、工作效率和

作风等工作内容，到底知晓、了解多少呢？恐

怕是寥寥无几。也就是说，有不少评议代表

连一些单位和部门的具体工作内容都不熟

悉，由此而评选出来的所谓“最差科室”，到底

能有多大的可信度和公正性？

类似这种“最差科室”评选，表面上看轰

轰烈烈，彰显出民意。实际上，这更像是一种

“形象工程”，因为这种评选具有很强的偶然

性，甚至会误伤一些单位和部门，当然也就难

以服众，甚至会让上级部门进退两难，即民意

评选与领导认知出现巨大分歧时，“最差科

室”的“头头”会不会被免职？啥时候被免？

坊间纷纷猜测，恐怕就是明证。

每逢年底，一些地方总是喜欢评选××

“最差”单位，依此敦促机关改作风，更好地服

务民生。一个单位或部门好还是差，民意当

然不可或缺，关键在于如何体现民意。窃认

为，民意应该体现在平时，体现在具体案例

上。比如，有评议权的部门可以畅通举报途

径，百姓到哪个部门办事，一旦遭遇服务差、

效率低等问题，就能及时投诉。如此，既能督

促被投诉单位及时整改，又能到年终时，哪个

科室“最差”，可谓是一览无余。

记得前年，我初来红会，那时整个红会系统都

陷在“郭美美”网络事件中由万人践踏和唾弃，虽

然事实很快得以澄清，但负面影响却久久难平。

为此，我暗暗下定决心，在黄山区一定要建立一个

公开透明、公平公正、温暖阳光的“红十字”救助平

台，让每一分捐赠都真正用于弱势群体，让每一位

来到红会的求助者都能受到尊重和关爱。

三年的运行，我们在无数的责难中逆势而

上，这其中的种种艰难，只有我们自己清楚。

捐款在缓慢递增着，可是很大部分是来自于朋

友的支持，这不是一种可持续的力量。当然这

过程中也会有惊喜，一些人慕名而来，将款物

放心地交给我们去救助，特别是一些本身就是

弱势群体的人因为相信我们,捐献出他们微薄

的力量，但那些钱我们收得很沉重，甚至很心

痛。最让人感动的还是黄海商贸总经理程胜

华，他一如既往地信任我们，先后已在我们这

捐了40多万，并且和我们一起跋山涉水，亲自

一户户上门扶弱济贫。他说多希望在他的引

领下，能有更多的人愿意和我们合作，共同滋

养壮大这个纯粹为特困人群所设的救助平台。

到红会工作三年，我们已不知遭受了多少非

议和不解。很多人无法理解我们为什么要全力以

赴，牺牲8小时外很多时间去加班加点，四处奔波，

说我们无非想出风头、谋晋升等。但我们坚持下

来了。有一位镇干部前不久肝移植成功，回来后

直接到红会工作，他对于我们安排的任何一项工

作都十分尽心。他说，要不是社会爱心捐助，我一

个乡镇公务员哪有那么多钱做手术，我一定要回

馈社会。还有一位小伙子半夜来电感激涕零，说

要不是在红会学了海氏冲击法，他的宝宝可能已

因气道堵塞而亡……如果民众的觉醒都要从血的

教训中才能悟出，那我们的社会还要因为冷漠付

出多少代价？我们对自己近乎严苛，但对所有来

红会的人都极尽谦和与温暖，我们走遍了乡村每

个角落，拥抱贫困学子，安慰老弱病残，授人防救

技能，为的是积累出让人信任和支持的资本，搭建

起一个深入人心的公益平台。

我时常鼓励大家，虽然我们为了人道救

助事业致身于谦卑之中，但我们一定要坚信

我们所做的事业是高尚的，是每一个文明人

都应该敬重的行为。也许现在很多人还不能

理解，甚至有人恶意攻击，但我们一定要志存

高远。公益之路本非坦途，不能因为有了希

望才坚持，是坚持了才会有希望。

“五险一金”减负
须多项配套改革
□张燕

12 月 28 日，国务院副总理马凯透

露，养老金并轨改革方案将于近期印

发。关于渐进式延迟退休是推迟到 63

岁还是65岁仍需要深入研究，当前养老

保险缴费水平确实偏高，“五险一金”已

占到工资总额的 40%～50%。（12月29
日《京华时报》）

我国“五险一金”缴费比例过高，甚

至高于很多发达国家。要破解中国式

“五险一金”费率过高的问题，简单降低

费率是不行的，还需要多项配套改革的

同步推进。譬如，一方面需要加强国家

责任，逐步解决社保多轨制的弊病。最

近中央通过养老金并轨方案，值得鼓

呼。在企业承担社会责任的同时，政府

部门更不应该退缩和卸责。

政府应给企业减税，并切实降低各

种费用。很明显，税费减下来之后，企

业才有更多的钱用于给员工购买社保，

这其实是多赢的结果。既有利于经济

更好发展，也促进就业，完善的社保体

系更是社会稳定的重要保障。另一方

面，医保等各项改革也应该加快推进。

希望与坚持 □沈莉


